



**ANALISIS PENGARUH PERTUMBUHAN EKONOMI,
KESENJANGAN EKONOMI ANTAR WILAYAH PENYERAPAN
TENAGA KERJA TERHADAP KESEJAHTERAAN MASYARAKAT
(Studi Kasus Kabupaten/Kota di Provinsi Jawa Timur)**

SKRIPSI

Oleh :

**Nanik safitri
090810101157**

**JURUSAN ILMU EKONOMI DAN STUDI PEMBANGUNAN
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS JEMBER
2014**



**ANALISIS PENGARUH PERTUMBUHAN EKONOMI,
KESENJANGAN EKONOMI ANTAR WILAYAH DAN PENYERAPAN
TENAGA KERJA TERHADAP KESEJAHTERAAN MASYARAKAT
(Studi Kasus Kabupaten/Kota di Provinsi Jawa Timur)**

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan
Program Studi Ekonomi Pembangunan dan Mencapai gelar Sarjana Ekonomi

Oleh :

Nanik Safitri

NIM 090810101157

**JURUSAN ILMU EKONOMI DAN STUDI PEMBANGUNAN
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS JEMBER
2014**

PERSEMBAHAN

Dengan kerendahan hati yang tak terhingga, kuucapkan rasa syukurku kepada Allah SWT, hanya kepada-Nya tempat meminta dan bergantung segala sesuatu. Skripsi ini kupersembahkan untuk :

1. Orang tuaku, terimakasih untuk semua dukungan yang tercurah tiada henti selama ini, sungguh berarti segalanya bagiku.
2. Guru-guruku, terimakasih atas setiap pembelajaran, pengalaman dan waktu yang diberikan. Semua itu sangat berarti bagiku untuk menjalani masa sekarang dan masa depan.
3. Almamater Fakultas Ekonomi yang kubanggakan

MOTO

“Jadikanlah sabar dan sholat sebagai penolongmu. Dan sesungguhnya yang demikian itu sungguh berat, kecuali bagi orang-orang yang khusu’ yaitu orang-orang yang meyakini bahwa mereka akan menemui Tuhannya dan bahwa mereka akan kembali kepada-Nya”.

(Qs al-Baqarah : 45-46)

“Berusahalah untuk tidak menjadi manusia yang berhasil, tetapi berusahalah menjadi manusia yang berguna”.

(Albert Einstein)

“Kehidupan ini dipenuhi dengan seribu macam kemanisan tetapi untuk mencapainya perlu seribu macam pengorbanan”.

(Pujangga)

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Nanik Safitri

NIM : 090810101157

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah yang berjudul “*Analisis Pengaruh Pertumbuhan ekonomi, Kesenjangan Ekonomi Antar Wilayah Dan Penyerapan Tenaga Kerja Terhadap Kesejahteraan Masyarakat (Studi Kasus Kabuapten/Kota di Provinsi Jawa Timur)*” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali kutipan yang sudah saya sebutkan sumbernya, belum pernah diajukan pada institusi mana pun dan bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa ada tekanan dan paksaan dari pihak mana pun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 7 Januari 2014

Yang menyatakan,

Nanik Safitri

090810101157

SKRIPSI

ANALISIS PENGARUH PERTUMBUHAN EKONOMI, KESENJANGAN EKONOMI ANTAR WILAYAH DAN PENYERAPAN TENAGA KERJA TERHADAP KESEJAHTERAAN MASYARAKAT (Studi Kasus Kabupaten/Kota di Provinsi Jawa Timur)

Oleh:

Nanik safitri

NIM 090810101157

Pembimbing :

Dosen Pembimbing Utama : Dr. Teguh Hadi Priyono, SE, M.Si

Dosen Pembimbing Anggota : Dr. Lilis Yuliati, SE, M.Si

TANDA PERSETUJUAN

Judul Skripsi : Analisis Pengaruh Pertumbuhan Ekonomi, Kesenjangan
Ekonomi Antar Wilayah dan Penyerapan Tenaga Kerja
Terhadap Kesejahteraan Masyarakat (Studi Kasus
Kabupaten/Kota Di Provinsi Jawa Timur)

Nama Mahasiswa : Nanik Safitri

NIM : 090810101157

Jurusan : Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan

Konsentrasi : Ekonomi Regional

Tanggal Persetujuan : 2 April 2013

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Dr. Teguh Hadi Prianto, SE, M.Si.

NIP. 19700206 199403 1 002

Dr. Lilis Yuliati, SE, MSi

NIP. 19690718 119512 2 001

Ketua Jurusan,

Dr. I Wayan Subagiarta, SE, M.Si

NIP. 19600412 198702 1 001

PENGESAHAN

Judul Skripsi

ANALISIS PENGARUH PERTUMBUHAN EKONOMI, KESENJANGAN EKONOMI ANTAR WILAYAH DAN PENYERAPAN TENAGA KERJA TERHADAP KESEJAHTERAAN MASYARAKAT
(Studi Kasus Kabupaten/Kota di Provinsi Jawa Timur)

Yang dipersiapkan dan disusun oleh:

Nama : Nanik Safitri

NIM : 090810101157

Jurusan : Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan

Telah dipertahankan di depan panitia penguji pada tanggal:

29 Januari 2014

dan dinyatakan telah memenuhi syarat untuk diterima sebagai kelengkapan guna memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Susunan Panitia Penguji

1. Ketua : Prof. Dr. Sarwedi, MM (.....)
NIP.19531015 198303 1 001
2. Sekretaris : Edi Santoso, SE, M.Sc (.....)
NIP.19751105 200812 1 001
3. Anggota : Dr. Lilis Yuliati, SE, M.Si (.....)
NIP.19690718 199512 2 001

Mengetahui/Menyetujui
Universitas Jember
Fakultas Ekonomi
Dekan,

Dr. Moehammad. Fathorrazi, M.Si
NIP. 19630614199002 1 001

*Analisis Pengaruh Pertumbuhan Ekonomi, Kesenjangan Ekonomi Antar wilayah dan
Penyerapan Tenaga Kerja terhadap Kesejahteraan Masyarakat
(Studi kasus Kabupaten/Kota di Provinsi Jawa Timur)*

Oleh : Nanik Safitri

*Jurusan Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan, Fakultas Ekonomi,
Universitas Jember*

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan menganalisis bagaimana dan seberapa besar pengaruh variabel Pertumbuhan Ekonomi, Kesenjangan Ekonomi Antar Wilayah dan Penyerapan Tenaga Kerja terhadap Kesejahteraan Masyarakat kabupaten/kota di Provinsi Jawa Timur. Model analisis data yang digunakan untuk mengetahui hubungan antara variabel digunakan analisis data panel dengan menggunakan pendekatan *fixed effect Model (FEM)*. Hasil penelitian menunjukkan bahwa pertumbuhan ekonomi dan penyerapan tenaga kerja mempunyai pengaruh yang positif dan signifikan terhadap kesejahteraan masyarakat kabupaten/kota di Provinsi Jawa Timur. Sedangkan variabel kesenjangan ekonomi antar wilayah berpengaruh negatif dan signifikan terhadap kesejahteraan masyarakat kabupaten/kota di Provinsi Jawa Timur.

Kata kunci : Pertumbuhan Ekonomi, kesenjangan ekonomi antar wilayah, penyerapan tenaga kerja, kesejahteraan masyarakat.

**Analysis of Effect of Economic Growth, Economic Gaps between Regions and
Employment Absorption on Public Welfare
(A Case Study of Regencies/Cities in East Java Province)**

By : Nanik safitri

Department of Development Economics, Faculty of Economic,
University of Jember

ABSTRACT

This research aimed to analyze the effect and degree of effect of Economic Growth, Economic Gap between Regions and Employment Absorption variables on Public Welfare of regencies/cities in East Java Province. Data analysis applied panel data analysis to determine the relationship between the variables using fixed effect model approach (FEM). The research results showed that economic growth and employment absorption had a positive and significant effect on public welfare of regencies/cities in East Java province. Meanwhile, the economic gap variable between the regions gave a significant and negative effect on public welfare of regencies/cities in East Java province.

Keywords: Economic Growth, economic gap between regions, employment absorption and public welfare.

RINGKASAN

Analisis Pengaruh Pertumbuhan Ekonomi, Kesenjangan ekonomi antar Wilayah dan Penyerapan Tenaga Kerja terhadap Kesejahteraan Masyarakat (Studi Kasus Kabupaten/Kota di Provinsi Jawa Timur); Nanik Safitri, 090810101157; 2013; 91 halaman; Jurusan Ilmu ekonomi dan Studi Pembangunan Universitas Jember.

Pembangunan ekonomi pada dasarnya adalah suatu usaha yang bertujuan untuk meningkatkan taraf hidup masyarakat, memperluas kesempatan kerja dan mengarahkan pembagian pendapatan secara merata. Keberhasilan dalam pembangunan ekonomi dapat dilihat dari pertumbuhan ekonomi yang tinggi, struktur ekonomi dan semakin kecilnya ketimpangan antar wilayah, ketimpangan pendapatan antar penduduk dan antar sektor. Akan tetapi tidak selamanya pertumbuhan ekonomi yang tinggi dapat diikuti dengan pemerataan yang memadai. Pertumbuhan ekonomi merupakan sarana untuk mensejahterakan masyarakat melalui pembangunan manusia. Dalam hal ini ketenagakerjaan yang menghubungkan pertumbuhan ekonomi dan peningkatan kemampuan manusia. Tingkat kesejahteraan masyarakat secara umum tidak hanya merujuk pada kesejahteraan secara ekonomi semata dengan pencapaian kepuasan individu secara maksimal, tetapi juga meliputi seluruh aspek kehidupan atau lingkungan sosial.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui besarnya pengaruh pertumbuhan ekonomi, kesenjangan ekonomi antar wilayah dan penyerapan tenaga kerja terhadap kesejahteraan masyarakat kabupaten/kota di Provinsi Jawa Timur. Model analisis data yang digunakan untuk mengetahui hubungan antara variabel digunakan analisis data panel dengan pendekatan *fixed effect Model (FEM)*. Metode analisis yang digunakan dalam penelitian ini adalah deskriptif kuantitatif melalui data sekunder yaitu gabungan *cross section* (38 kabupaten/kota) dan *time series* selama 5 tahun (2007-2011). Hasil analisis regresi data panel menunjukkan bahwa secara

keseluruhan atau bersama-sama variabel pertumbuhan ekonomi, kesenjangan ekonomi antar wilayah dan penyerapan tenaga kerja mempunyai pengaruh yang signifikan terhadap kesejahteraan masyarakat kabupaten/kota di Provinsi Jawa Timur. Hal ini dapat dilihat dari hasil analisis yang diperoleh dengan nilai probabilitas F-hitung sebesar 0,000 lebih kecil dari (α) atau tingkat signifikansi 0,1 sehingga H_0 ditolak dan H_a diterima.

Hasil pengujian secara parsial menunjukkan bahwa nilai probabilitas t-hitung variabel pertumbuhan ekonomi sebesar 0,0000 dan nilai koefisiennya 0.612355, nilai probabilitas t-hitung variabel kesenjangan ekonomi antar wilayah sebesar 0,0658 dan diperoleh nilai koefisien -1.327636, nilai probabilitas t-hitung penyerapan tenaga kerja sebesar 0,0479 dan diperoleh nilai koefisien 1.790005. Hal ini menunjukkan tingkat probabilitas dari pertumbuhan ekonomi, kesenjangan ekonomi antar wilayah dan penyerapan tenaga kerja lebih kecil dari tingkat signifikansi (α) 0,1 sehingga H_0 ditolak dan H_a diterima. Berarti, secara parsial pertumbuhan ekonomi dan penyerapan tenaga kerja berpengaruh positif dan signifikan terhadap kesejahteraan masyarakat. Sedangkan variabel kesenjangan ekonomi antar wilayah berpengaruh negatif dan signifikan terhadap kesejahteraan masyarakat kabupaten/kota di Provinsi Jawa Timur.

Dari hasil analisis koefisien determinasi berganda (R^2) adalah sebesar 0,980 atau 98 persen. Hal ini menunjukkan bahwa pengaruh variabel independen terhadap variabel dependen adalah sebesar 0.975405 atau 97,54 persen. Berarti 97.54 persen keragaman atau perubahan yang terjadi pada tingkat kesejahteraan masyarakat kabupaten/kota di Provinsi Jawa Timur dapat dijelaskan oleh tiga variabel independen yaitu pertumbuhan ekonomi, kesenjangan ekonomi antar wilayah, penyerapan tenaga kerja, sedangkan sisanya sebesar 2.46 persen dipengaruhi oleh variabel-variabel lain di luar penelitian.

PRAKATA

Segala puji syukur Alhamdulillah kehadirat Allah SWT atas limpahan rahmat, hidayah, dan karunia-Nya. Sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “*Analisis Pengaruh pertumbuhan Ekonomi, Kesenjangan Ekonomi Antar Wilayah Dan Penyerapan Tenaga Kerja Terhadap Kesejahteraan Masyarakat (Studi Kasus Kabupaten/Kota di Provinsi Jawa Timur)*”. Skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan pendidikan Strata Satu (S1) pada Jurusan Ilmu Studi Ekonomi Pembangunan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Penulis menyadari bahwa dalam penulisan ini masih banyak kekurangan yang disebabkan oleh keterbatasan kemampuan penulis. Penyusunan Skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak. Oleh karena itu dengan segala kerendahan hati, penulis ingin menyampaikan ucapan terima kasih kepada :

1. Bapak Dr. M. Fathorrazi, SE,M.Si, selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Jember;
2. Bapak Dr. I Wayan Subagiarta, SE., M. Si, selaku Ketua Jurusan Ilmu Studi Ekonomi Pembangunan;
3. Bapak Dr. Teguh Hadi Priyono, SE, M.Si dan Ibu Dr. Lilis Yuliati, SE, M.Si selaku Dosen Pembimbing yang telah meluangkan waktu, tenaga dan pikiran dalam memberikan bimbingan dan pengarahan yang bermanfaat pada penyusunan skripsi ini.
4. Seluruh Dosen Fakultas Ekonomi Universitas Jember, khususnya Jurusan IESP yang telah memberikan bimbingan dan ilmu kepada penulis sampai akhir penyelesaian skripsi ini.
5. Keluargaku, Abi Syafiudin dan Ibunda Trik, yang telah memberikan pengorbanan, restu, untaian doa dan motivasi yang tak terhingga selama penulis melaksanakan studi. Trimakasih selama ini telah senantiasa sabar dalam membimbing. Doa dan dukungan kalian merupakan anugrah terindah.

6. Maulidah Nurachmah dan Lutfia Emil yang selalu memberikan kehangatan , canda dan tawa.
7. Sahabatku Lidiya yang selalu bersedia untuk diajak atau direpoti selama ini.
8. Anak-anak senasib seperjuangan Ain Shi, Siska. Trimakasih telah mendengarkan keluh kesah, menemani disaat susah dan senang. Semoga kita bisa mencapai cita-cita kita, amin.
9. Teman-teman IESP 2009 Neo, Susi, Chacha, Zahro, Wili, Fitra, Isnin, Choir, Weni, Leni, Badrus, Ainul, Adi, Yusron, Yanu, Lai dan seluruh teman-teman IESP yang tidak dapat disebutkan satu persatu. Trimakasih atas pertemanan, bantuan, kerjasama dan kenangan yang tak terlupakan.
10. Seluruh anak kosan halmahera (Mbak Nuru, Teri, Mbak Tina, Yati) yang selalu membantu menghilangkan penat saat penulisan skripsi ini. Trimakasih atas hari-hari yang menyenangkan.
11. Kelompok Studi Konsentrasi Regional trimakasih atas semangatnya.
12. Dan seluruh pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu-persatu, terima kasih.

Penulis juga menerima segala kritik dan saran dari semua pihak demi kesempurnaan skripsi ini. Akhirnya penulis berharap, semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi seluruh pembaca.

Jember, 7 Januari 2013

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSEMBAHAN	ii
HALAMAN MOTTO	iii
HALAMAN PERNYATAAN	iv
HALAMAN PEMBIMBINGAN	v
HALAMAN PERSETUJUAN	vi
HALAMAN PENGESAHAN	vii
ABSTRAK	viii
ABSTRACT	ix
RINGKASAN	x
PRAKATA	xii
DAFTAR ISI	xiv
DAFTAR TABEL	xvii
DAFTAR GAMBAR	xviii
DATRAR LAMPIRAN	xix
BAB 1. PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	6
1.3 Tujuan Penelitian	6
1.4 Manfaat Penelitian	6
BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA	7
2.1 Landasan Teori	7
2.1.1 Pertumbuhan Ekonomi.....	7
2.1.2 Kesenjangan Ekonomi Antar Wilayah.....	9
2.1.3 Penyerapan Tenaga Kerja	10
2.1.4 Kesejahteraan	11

2.2	Hubungan Variabel Dependent terhadap Independen	13
2.2.1	Hubungan Pertumbuhan Ekonomi dengan Kesejahteraan Masyarakat	13
2.2.2	Hubungan Kesenjangan Antar Wilayah dengan Kesejahteraan Masyarakat	14
2.2.3	Hubungan Penyerapan Tenaga Kerja dengan Kesejahteraan Masyarakat	15
2.3	Tinjauan Hasil penelitian sebelumnya	16
2.4	Kerangka Konseptual	21
2.5	Hipotesis Penelitian	23
BAB 3.	METODE PENELITIAN	24
3.1	Rancangan Penelitian	24
3.1.1	Jenis Penelitian	24
3.1.2	Waktu dan Tempat Penelitian	24
3.1.3	Jenis dan Sumber data	24
3.2	Metode Analisis Data	25
3.2.1	Model Analisis Panel.....	25
3.2.2	Uji Kesesuaian Model	27
3.2.3	Pengujian hipotesis.....	28
3.2.4	Evaluasi Model.....	30
3.2.5	Analisis Indeks Williamson.....	31
3.3	Definisi Operasional Variabel	32
BAB 4.	HASIL DAN PEMBAHASAN	33
4.1	Gambaran Umum	33
4.1.1	Kondisi Geografis	33
4.1.2	Gambaran Umum Variabel Penelitian	34
4.2	Analisis Data	42
4.2.1	Analisis Regresi Data Panel	42
4.2.3	Uji Kesesuaian Model	43

4.2.4 Hasil Analisis Data Panel dengan <i>fixed Effect</i>	44
4.2.5 Pengujian Hipotesis	47
4.2.6 Evaluasi Model	50
4.3 Pembahasan	54
BAB 5. PENUTUP	58
5.1 Kesimpulan	58
5.2 Saran	59
DAFTAR PUSTAKA	
LAMPIRAN	

DAFTAR TABEL

	Halaman
1.1 Pertumbuhan Ekonomi PDRB Jawa Timur Atas Harga konstan Tahun 2006-2011	2
1.2 PDRB Atas Harga Konstan 2000 menurut Kabupaten/Kota di Jawa Timur Tahun 2007-2011 (Miliar Rp).....	4
2.1 Kategori Nilai IPM.....	12
2.2 Perbandingan dengan penelitian terdahulu	19
4.1 Laju Pertumbuhan Ekonomi Kabupaten/Kota di Provinsi Jawa Timur Tahun 2007-2011	35
4.2 Kesenjangan Wilayah Antar Kabupaten/Kota di Provinsi Jawa Timur Tahun 2007-2011	37
4.3 Angkatan tenaga kerja yang bekerja Kabupaten/Kota di Provinsi Jawa Timur Tahun 2007-2011	39
4.4 Indeks Pembangunan Manusia Kabupaten/Kota di Provinsi Jawa Timur Tahun 2007-2011	41
4.5 Hasil regresi <i>Fixed Effect</i> dan <i>Random Effect</i> Model	43
4.6 Hasil uji hausman.....	43
4.7 Hasil Regresi Data Panel dengan Pendekatan <i>fixed Effect</i>	44
4.8 Pengujian Hipotesis Secara Parsial (Uji t-Statistik).....	47
4.9 Pengujian Hipotesis Secara Keseluruhan (Uji F-Statistik)	49
4.10 Hasil Koefisien Determinasi (R^2).....	49
4.11 Hasil Uji Multikolinearitas dengan Uji Deteksi Klien	50
4.12 Hasil Uji Heteroskedastitas dengan melihat <i>Sum Square Residual</i>	51
4.13 Hasil Pengujian Autokolerasi dengan Uji <i>Durbin-Watson</i> (DW).....	52

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
2.1 Kerangka Konseptual	22
4.1 Peta Provinsi Jawa Timur	34
4.3 Hasil Uji Normalitas	53

DAFTAR LAMPIRAN

	Halaman
A.1 PDRB Provinsi Jawa Timur Atas Harga Konstan 2000 Menurut Menurut Kabupaten/Kota Tahun 2006-2011	64
A.2 Jumlah penduduk kabupaten/kota di Provinsi Jawa Timur Tahun 2007-2011	65
A.3 Rekapitulasi Data	66
B Perhitungan Indeks Williamsom kabupaten/kota Provinsi Jawa Timur Tahun 2007-2011	72
C.1 Hasil Kesenjangan Ekonomi Antar Wilayah tahun 2007-2011 dihitung dengan menggunakan Indeks Williamson	80
C.2 Hasil regresi <i>Fixed Effect</i> dan <i>Random Effect</i> Model	81
D Uji Hausman	85
F.1 Uji t (Uji parsial).....	86
F.2 Uji F (Uji Serentak).....	86
G.1 Uji Multikolinearitas dengan menggunakan Uji <i>Deteksi klien</i>	87
G.2 Uji Heteroskedastisitas dengan melihat nilai <i>Sum squared resid</i>	89
G.3 Uji Autokelarasasi dengan melihat nilai <i>Durbin Watson</i>	90
G.4 Uji Asumsi Klasik (Uji Normalitas)	81